

## Un discurso más

Somos fieles cumplidores de todas las leyes y singularmente de la ley de descanso dominical; por eso no oímos anoche el discurso pronunciado ante algunos organismos de su partido por el señor Sánchez Román.

Afortunadamente, un compañero menos cumplidor o menos feliz que nosotros, puesto que el deber le obliga a trabajar en domingo, oyó a don Felipe y ha dado en la «Hoja Oficial del Lunes» referencia puntual de la pieza oratoria. Con ello nos ha quitado un peso de encima: temíamos habernos perdido un importante acontecimiento político y nos equivocábamos. Leído el discurso, nos hemos convencido de que no hemos perdido nada y de que hubiésemos hecho mal incumpliendo una ley tan interesante como la del descanso.

Lo que nos hubiera interesado principalmente hubiese sido conocer el programa concreto de ese partido, que tanto pesa en la opinión pública nacional, y el señor Sánchez Román no abordó ese tema. De lo que dijo se deduce que ese programa y el de la coalición de izquierdas republicanas —lograda ya, por lo que se ve— son uno mismo; pero que no ha llegado aún la hora de hacerle público, sin duda porque los programas que han de servir no sólo para definir a los partidos, sino, cuando son buenos y conquistan la opinión pública, para conquis-

tarles adeptos y consiguientemente fuerza, tienen ahora otros fines, otra misión secreta y misteriosa que aconseja reservarlos, ignoramos hasta qué momento preciso.

Algo dijo también el señor Sánchez Román que, aunque parezca paradójico, puestas en labios de un componente del bloque de izquierdas, como la afirmación de que él y sus amigos son contrarios a toda violencia, cuando en el bloque de izquierda forman parte también los elementos que hicieron la revolución de octubre y siguen trabajando para derrocar violentamente la República; pedir justicia, cuando siguen impunes y su impunidad definitiva es otro de los postulados del programa de todos los grupos de izquierda y otras afirmaciones por el estilo.

Una afirmación muy interesante que es lástima no haya logrado mayor resonancia es la de que la política social la han hecho y deben hacerla los partidos y los Gobiernos burgueses.

De esa afirmación debería hacerse una tirada de millones de ejemplares para que se enterasen millones de obreros.

**VICHY HOPITAL**  
afecciones del estómago

## Declaraciones de don José María Gil Robles a un redactor de la «Hoja Oficial del Lunes»

Cree que las Cortes actuales han de realizar—deben realizar—una extensa labor y que en ellas el Gobierno contará con el necesario apoyo de los radicales, porque fía en la lealtad del señor Lerroux y porque todo el plan político y parlamentario del Gobierno fué trazado por un Gobierno del que el señor Lerroux era jefe. Incluso la reforma de la Constitución, que debe ser aprobada por esta Cortes o, en caso contrario, las Cortes ser disueltas

El gran interés político de este momento en que por las dos alas de la vida nacional se hacen apasionados comentarios a la actuación del Gobierno y a la labor de las Cortes, nos ha llevado a solicitar de don José María Gil Robles, como ministro de la Guerra y jefe de la más numerosa minoría parlamentaria, una opinión que—para amigos y adversarios, para los que le siguen y para los que le niegan—tiene, por lo que él significa y por la ocasión en que se expresa, sobresaliente notoriedad.

—¿Qué piensa usted—hemos preguntado al señor Gil Robles—de cuanto se dice y se escribe considerando agotadas las posibilidades de labor de las actuales Cortes?

—Una de las grandes injusticias a que conduce en estos momentos la pasión política— responde el jefe de la C. E. D. A.— es la afirmación de la esterilidad de las Cortes actuales y su pretendido agotamiento... Nada más lejos de la realidad. Sin incurrir en el grave vicio de incontinencia legislativa en que con tanta frecuencia incurrieron las Constituyentes (recuérdense aquellas sesiones en que alegremente se convertían en leyes docenas de decretos), el Parlamento actual ha realizado una labor seria e intensa. No sólo en la tarea penosa de rectificar los más graves errores del bienio, sino en la más grata de atender a los innumerables problemas que tiene planteados el país. En estos mismos días, las Cortes han aprobado varias leyes, entre ellas las de Azúcares y la de Comunicaciones marítimas, de

importancia vital para ramas importantísimas de la economía patria. Pero eso, al parecer, importa poco a quienes viven de la manobra, la murmuración y la tertulia política...

—¿Cree usted, así, que todavía pueden realizar estas Cortes una larga labor?

—A más del presupuesto y las principales leyes complementarias, creo que las Cortes deben aprobar unos cuantos proyectos de gran interés: Obras públicas, pesca (que afecta a tantas gentes humildes), protección a la industria nacional, régimen definitivo de la economía triguera y exportaciones. Espero también que se aprueben algunas leyes militares, sobre todo Aviación y reclutamiento de la oficialidad.

—Y de esa labor, ¿qué es lo que considera usted como más urgente?

—A mi juicio, hay que aprobar a todo trance el presupuesto, que ha de suponer un paso decisivo para la nivelación. Además, y siempre al lado de las economías en lo superfluo, el presupuesto es generoso en los gastos fundamentales que pudieran denominarse de primer establecimiento, y que cabe agrupar en cinco grandes conceptos: Obras públicas —en beneficio principalmente de los núcleos pequeños de población—; Paro obrero (por los estímulos a la actividad privada mediante subvenciones, primas, avance de intereses y exenciones tributarias); Repoblación forestal (en un plan sistemático por un período de diez años); Política sanitaria (sanatorios, dispensarios, clínicas), y Defensa Nacional (con reorganización de la actual estructura del Ejército, adquisición de armamento, refuerzo de la Marina de guerra, bases navales y dotación de una Aviación que hoy no existe). Todo esto —que no es obra partidista, sino eminentemente nacional— ha de arrancar del nuevo presupuesto.

—No alude usted a la ley Electoral y la reforma de la Constitución...—apuntamos.

—No olvidaba esos problemas —responde vivamente el señor Gil Robles.

Y añade:

—Ya se ha llegado a un principio de acuerdo en materia electoral con objeto de mejorar la actual ley. Espero que en las Cortes pueda aprobarse rápidamente el proyecto. Lo deseo, porque puede ser un avance en el camino de la paz de España. En cuanto a la reforma constitucional, mi criterio no puede ser más terminante. Estas Cortes deben acordar la reforma constitucio-

## Optimismo

El señor Gil Robles se siente optimista; hablando ayer con un periodista, le dijo que está seguro de que la coalición gobernante, y por consiguiente el Gobierno actual, pueden realizar una labor muy fecunda, porque debe fiar en la lealtad del señor Lerroux.

Creemos que el señor Gil Robles hace bien en ser optimista, porque el optimismo es también una fuerza; pero creemos que con la lealtad del señor Lerroux no basta. El señor Lerroux tiene una impedimenta, a guisa de partido que puede impedir ser tan leal

al. Si no quieren o no pueden, deben ser disueltas. Para mí, éste es el problema capital de España. Con la actual Constitución, la más defectuosa que ha tenido España y la menos viable de las que están en vigor en el mundo, el país estará siempre expuesto a los más peligrosos vaivenes. Con ella no habrá paz entre los españoles, ni estabilidad en el régimen, ni normalidad en los Gobiernos. Repito que hoy España no tiene problema más urgente ni más grave. Además—insiste—, yo creo que la reforma es indispensable, porque evita la disolución forzosa, con agotamiento de la facultad presidencial. No quiero pensar lo que sería la futura Cámara elegida en torno a ese problema. Sería, desde luego, ingobernable y llevaría al país y al régimen a una situación desesperada.

—Del apoyo de los votos radicales...

—Creo en la lealtad del señor Lerroux y en el patriotismo de los diputados radicales—contesta sin titubear el jefe de la Ceda—. No hay que olvidar que el plan político y parlamentario que he esbozado incluso la reforma constitucional, se trazó en un Gobierno que presidía el señor Lerroux.

Y aquí parece dar por terminada la conversación el señor Gil Robles cuando todavía el periodista quiere formular una última pregunta. Una pregunta delicada y difícil.

—Y del Ejército...

Una pregunta que no se concreta, pero que el ministro de la Guerra recoge en todo el alcance que un irresponsable comentarista de café le pudiera dar.

Rotundamente, a fondo, sin que haya enojo en el tono de severidad con que contesta:

—El Ejército está y estará en su sitio—responde—. Apartado de toda política y con absoluto acatamiento a la ley. Dudar de ello sería ofenderlo... Ya sé yo que quienes se alzaron en armas contra la patria y contra la República o alentaron esa rebeldía hablan constantemente de golpes de Estado... Nada más falso. Ha-

como al interés del Gobierno y, en definitiva, al interés nacional convendría.

La actitud de muchos elementos de ese partido es francamente diferente de la actitud de su jefe, y ahí está el peligro para el Gobierno y para la República.

Bueno es, pues, el optimismo; pero piense el señor Gil Robles en que ha de ser un optimismo vigilante: toda precaución es poca cuando por la mañana se acuerda la mayor solidaridad y por la noche perora en el Círculo Radical el divergente Guerra del Río.

blan de ello para suscitar la desconfianza en unos y distraer la atención de otros. Pero ellos mismos están bien persuadidos de la inexactitud de lo que dicen...

Y ya en pie, despidiéndonos, junto a la puerta de su despacho, añade con acento de íntima convicción:

—El Ejército no quiere mezclarse en política. Anhela que se le ponga en situación de poder ser útil a su Patria, dentro siempre de la ley. Con eso le basta para tener la satisfacción interior, base la más firme de la lealtad y la disciplina.

## La Exposición del Libro Español en Lisboa

Dentro de breve plazo se inaugurará en Lisboa la Exposición del Libro Español, que patrocina el Instituto del Libro, y que tendrá lugar en la Rua do Salitre, número 2, donde se halla instalado el soberbio Palacio Mayor, propiedad del Estado español, de cuya decoración se ha encargado el director de la Fábrica de Tapices, don Livinio Stuijk, que ya ha salido para Portugal. En el ministerio de Instrucción pública se encuentran más de 200 voluminosos paquetes conteniendo libros con destino a la Exposición y aún faltan por recibir numerosos avisos de envío.

Durante el tiempo que dure la Exposición, que permanecerá durante ocho días abierta de once de la mañana a seis de la tarde, se darán en su local, y a las nueve y media de la noche, varias conferencias a cargo de doctas personalidades. Entre las portuguesas figuran don Julio Dantas, hoy huésped ilustre de España; la señora vizcondesa de Carnaxide y el doctor Queirós Veloso, completándolas los catedráticos doctores García Morente, que disertará sobre «teoría de la lectura», Sánchez Albornoz y Font y Puig, que disertará sobre el tema «El libro español y un lugar de Febro», faltando aún la respuesta de otra personalidad de gran relieve.

ESTE PERIODICO  
HA SIDO VISADO  
POR LA CENSURA

# veterinaria

DISPOSICIONES OFICIALES  
MINISTERIO DE LA GUERRA

### Recomendaciones

Por orden circular del 18 del actual (D. O. núm. 265), se dispone que quedan prohibidas las recomendaciones y que las que lleguen al Ministerio se considerarán como demérito para el jefe u oficial a que se refiera.

### San Hermenegildo

Por orden circular del 19 (D. O. número 267), se concede la Cruz de San Hermenegildo al veterinario primero retirado don Rafael Caldevilla, con antigüedad del 6 de agosto de 1932.

### MINISTERIO DE INSTRUCCION PUBLICA

#### Concursos

Por orden del 13 de noviembre («Gaceta» del 20), se anuncia a concurso la provisión interina de la plaza de catedráticos de alemán de la Escuela Superior de Veterinaria de Córdoba y la de auxiliar, pudiendo concurrir en el plazo de veinte días todos los españoles que conozcan el idioma y serán preferidos los que tengan títulos análogos o superiores a los que se expiden en las Escuelas de Veterinaria.

#### Renuncia

Por otra de la misma fecha («Gaceta» del 18), se admite la renuncia del cargo de secretario de la Escuela Superior de Veteri-

naria de León que ha presentado don Manuel Rodríguez Tagarro.

### Nombramientos

Por órdenes de 15 del actual, que don Ignacio Lázaro y don Primo Poyatos, ayudante interino el primero y auxiliar temporal el segundo, se encarguen de las cátedras de Mataderos e industrias de las carnes y de la Zootecnia, respectivamente, con las remuneraciones de 4.000 y 6.000 pesetas cada uno.

### Exámenes extraordinarios

Resolviendo una instancia de varios alumnos de las Escuelas de Veterinaria de León y de Zaragoza en las que suplican se les concedan exámenes extraordinarios a los alumnos que les falte una o dos asignaturas de tercero y cuarto curso del plan de 1912.

### MINISTERIO DE TRABAJO, JUSTICIA Y SANIDAD

#### Coordinación sanitaria

Ilmo. Sr.: Por acuerdo del Consejo de ministros y ante la persistente demanda de las entidades y elementos interesados en la aplicación de la ley de 11 de julio de 1934, para la Coordinación sanitaria, y pareciendo adecuado y conveniente hacer un balance de los datos y experiencias recogidos por la aplicación de dicha ley y sus Reglamentos durante los cuatro meses de su ejecución,

Este Ministerio ha tenido a bien disponer:

1.º Que se constituya una Comisión integrada por el excelentísimo señor ministro de Trabajo, Justicia y Sanidad, el cual podrá delegar cuando lo estime conveniente, como presidente. Los subsecretarios de Sanidad y Gobernación, dos presidentes de Diputaciones provinciales, dos alcaldes, cuyos nombramientos serán propuestos a la Superioridad por acuerdo de las indicadas Corporaciones; dos representantes de la Unión de Municipios; tres inspectores provinciales de Sanidad, de nombramiento del señor ministro de Trabajo, Justicia y Sanidad, y tres representantes de las Asociaciones oficiales de sanitarios municipales, designados por acuerdo de sus organizaciones.

2.º Los elementos que han de constituir esta Comisión están designados por quienes queda indicado, en el plazo máximo de siete días hábiles, desde la aparición de esta orden en la «Gaceta de Madrid».

3.º La finalidad única de esta Comisión será la recopilación de todos los datos referentes al cumplimiento de la ley de 11 de julio de 1934 y las dificultades observadas en su ejecución.

4.º La ordenada compilación de dichos datos será entregada a la Superioridad, para su conocimiento y determinaciones oportunas.

Lo que digo a V. I. para su conocimiento y efectos consiguientes. Madrid, 18 de noviembre de 1935.

Federico SALMON

Señor subsecretario de Sanidad y Beneficencia. («Gaceta» del 19.)

# COMEDIAS Y COMEDIANTES

## Cartelera madrileña

Cómico (Loreto - Chicote). — 10,40: Mamá-Inés. (29-10-935.)

Eslava.—A las 10,45: Compañía Redondo-León: Marcelino fué por vino, de Muchoz Seca y P. Fernández. (11-9-935.)

Español.—10,30 (Enrique Borrás-Ricardo Calvo), La cena de las burlas.

Fontalba (Tel. 14419). — 6,30 y 10,30: En el nombre del Padre.

Lara.—Creo en ti. (21-11-935.)

Victoria (Teléfono 13458). — 6,30 y 10,30: En las sombras del herén.

María Isabel.—8,45 y 10,45: ¡¡Catapl...!! (lo mejor de Muñoz Seca: risa, interés, emoción). (13-9-935.)

Capitol. — (Dirección Metro Goldwyn Mayer. Teléfono 22229.) Sesión continua sin numerar, de 4 a 9, en patio y mirador. Sesión numerada, a las 6,30, en club. Sesión numerada en todas las localidades, a las 10,30. Eddie Cantor en El chico millonario (con las 100 goldwyn girls; estreno).

Avenida.—6,45 y 10,45: La diosa del fuego.

Barceló (Tél. 41300).—6,30 y 10,30: La distinción del hampa.

Gong. — (Marqués de Cubas, drugada. (butaca, de 3 a 5 y de 9 a 1, 1,25; de 5 a 9, 1,50): Pathé Jorunal (noticiario), Si no te ca-

llas, te doy (dibujo de Popeye), Revista femenina (modas, artes, curiosidades), Sanción de primavera (variedad en colores) y 2 en 1 (comedia cómica, interpretada por Fritz Kampers y Lien Deyers. El programa empezará a proyectares a las 3, 5 y 7 de la tarde y 9 y 11 de la noche.

Hollywood.—(Fernández de los Ríos, 34. Teléfono 36572. Próximo a Quevedo y Bravo Murillo.)—6,30 y 10,30, continúa el grandioso éxito de Rosario la Cortijera,

Madrid-París.—Continua desde 11 mañana a 1 madrugada (estreno): Los misterios de París.

Callao.—6,30 y 10,30: La bandera.

Figaro.—6,30 y 10,30: Muñecos del destino.

Opera.—6,45 a 10,45: Contra el imperio del crimen.

Palacio de la Música.—6,45 y 10,45: Casta Diva.

Panorama.—Continua de 11 mañana a 1 madrugada (butaca, una peseta): Revista Paramount y femenina. Dresde, Se acabó la función (por Betty Boot), Cara a cara con la muerte.

Price.—¡Caminos tiene el mar! (La fecha entre paréntesis al pie de cada cartelera corresponde a la de la publicación en DIARIO UNIVERSAL de la crítica de la obra.)

## FOLLETÍN DEL "DIARIO UNIVERSAL"

### DAVID COPPEFFIELD

Relato sucinto de la vida de David Copperfield, protagonista de la famosa novela de Charles Dickens, basada en la película que con el mismo título acaba de producir la

METRO - GOLDWYN - MAYER

POR

BEATRIZ FABER Núm. 7

—¡Con que no puedes acordarte!—repetió con ironía el padrastro, sin abandonar sus rígidos modales. Y dirigiéndose a un rincón, sacó de algún escondite una varilla flexible que hizo silbar en el aire.

—¡No... Eduardo!—clamó Clara, rompiendo a llorar—. No me siento bien, Eduardo...

—Te diré, Clara — explicó Murdstone—, a mí también me azotaron con frecuencia—y guiñó a su hermana—. Naturalmente, Juana, apenas podemos esperar que Clara soporte con firmeza las preocupaciones y tormentos que David le ocasiona. David... ven arriba conmigo.

Tomando del brazo a David, se lo llevó hacia la escalera. Apenas se había cerrado la puerta tras ellos cuando la joven madre, dando un gemido, cayó desmaya-

da. Mientras tanto, arriba, en el cuarto de David, Murdstone había parado ante el niño y lo miraba con ojos dilatados e hipnóticos.

—David—le preguntó—, si tengo un caballo... o un perro terco que manejar, ¿qué crees que hago?

—No sé—murmuró el niño intimidado.

—¡Le pego!—exclamó Murdstone—. David respiraba dificultosamente.

—Lo hago respingar y aprender a listo. Me digo a mí mismo: «¡Lo domaré al fin... aunque le cueste toda la sangre que tiene!» Y con un movimiento repentino del brazo levantó la varilla.

David lo miró con expresión lastimosa.

—¡No me pegue, señor Murdstone! ¡Por favor, no me peque!

He tratado de aprender... ¡de veras! Creo que podría... solo con mi madre. ¡Pero no puedo cuando usted y su hermana me están mirando! ¡De veras, no puedo!

—¡No puedes, eh! — gritó Murdstone dando rienda suelta a su ira—. ¡Lo veremos!

Y asestó al niño un golpe feroz con la varilla... y volvió a levantarla... y a descargarla; y a medida que más daba, más se enfurecía.

Muchas horas después, David aún yacía inmóvil en el suelo, lacerado y transido de dolor. La fiebre le quemaba las sienes. Sus apagados sollozos habían cesado. Sentíase adormecido y desconsolado.

Oyó que alguien tocaba muy quedo a la puerta.

—¡Pobre hijito mío!—decía la voz de Peggotty a través de la cerradura—. Habla calladito como un ratón... que el gato puede oírnos.

—¿Está mamá muy enojada conmigo?—preguntó David en tono lloroso.

—No está enojada contigo... Tu mamá no se siente bien.

—¿Cierto?—David comenzó a lloriquear.

—No temas, hijito—dijo Peggotty con voz consoladora—. Pronto tendrás un hermanito... o una hermanita.

Peggotty hablaba nerviosamente, con palabras entrecortadas.

—Ahora... si no vengo a verte... a menudo... no es porque no te quiero... sino porque sé que es mejor para ti... y también para otra persona. Davy, querido, ¿me escuchas? ¿Puedes oírme?

—Sí, querida Peggotty—murmuró David—. Gracias.

Peggotty hizo sonar un beso cerca de la cerradura, y se alejó.

A altas horas de la noche, el ruido de un carruaje despertó de pronto a David. Mirando por la ventana, vió que el Dr. Chillip entraba a la casa. Entonces corrió a la puerta, y encontrándola cerrada aún, la golpeó desesperadamente con los puños.

—¡Peggotty! ¡Peggotty! — clamaba.

Mas nadie respondió. Y durante el resto de la noche, su alarma creció al oír gemidos, apagadas voces y extraños pasos. Sólo al despuntar el alba, vino Peggotty a abrir la puerta. La buena mujer lo levantó en los brazos.

—Aunque eres tan tierno—le dijo angustiada—has aprendido a ser valeroso.

David temblaba sin saber por qué.

—Tu madre... la pobre...—Peggotty ahogaba el llanto—, tu pobre madre... ha...

—¡Ha muerto!—concluyó la voz desfalleciente del niño.

—Sí. Ha muerto. Y tu hermanito, el inocente, también ha muerto.

Tomó la cara de David entre sus manos leales, amorosas.

—Poco antes del fin me dijo: «Ya no veré más a mi hijito.» Algo parecía advertirle que iba a... Y así ocurrió. Pero también me dijo: «Estoy muy cansada. Dios proteja a mi hijito huérfano. Dile que su madre lo bendijo.»

¡Peggotty!—sollozaba David—. ¡Oh Peggotty! ¡Estamos solos ahora!

Pocos días después veíase en el cementerio una nueva lápida con esta sencilla inscripción: «Clara Copperfield. No ha muerto; duerme.»

Peggotty no duró mucho en la risueña casa donde había servido de ama y amigo a David, y donde ahora regía Murdstone, que la despidió. De pie a la puerta de la casa, David dió un beso a la leal sirvienta.

—Adiós, hijito; adiós, amor mío—le dijo Peggotty al subir a la carreta que la llevaba otra vez a su Yarmouth natal—. ¡Qué seas feliz! ¡Peggotty no te olvidará nunca!

David la miraba erguido, sonriendo bravamente a través de sus lágrimas.

—¡Seré feliz, Peggotty!—respondió—. ¡Y te veré algún día!

Tan pronto como el vehículo se perdiera a la distancia, el llan-

(Continuará.)

# La guerra italo-abisinia

## La prohibición de exportar carburante a Italia se aplicará desde el 16 de Diciembre

FRANCIA

### Situación delicada

(De nuestro corresponsal en París)

No se debe ser pesimista en la vida; no merece la pena. Hay que tener ánimos y sonreír con valor y calma. Pero algunas veces, por desgracia, nos falta ese optimismo tan necesario.

La situación actual en esta simpática y «Douce France» no es todo lo tranquila que debiera ser.

Por un lado la cuestión de las sanciones, que hace aumentar la crisis a la nación castigada y a las que imponen el castigo, con cambio de notas entre Italia, Francia y la Gran Bretaña. Notas diplomáticas, y por consiguiente, bastante corteses, pero que en el fondo ocultan profundas y peligrosas desacuerdos. Incertidumbre general sobre el resultado que pueden producir al final esas notas.

Por otro lado la disminución del oro en el Banco de Francia. Claro está que por ahora esas salidas de amarillo metal no son suficientes para que el franco peligre, pero naturalmente no es un buen sistema.

Por otro lado, los dramáticos incidentes de Limoges entre los «Cruces de Fuego» y el «Frente Popular», de los cuales ya tendréis noticias por las agencias.

Por otro lado se dice con insistencia en periódicos de todos los matices así como en diferentes círculos y reuniones que, a la reapertura próxima de las Cámaras, el Gobierno será atacado con tanta violencia que no podrá resistir. Y alguien, o mucha gente se preguntará: ¿pero es que tiene Laval un sustituto? ¿Hay un prático con su jefe y su programa para encargarse de las riendas del Estado? A nadie se ve. Únicamente hay grupitos y todos quieren ser jefes. En cuanto a Herriot, no hay, creo yo, que pensar en él, porque ha declarado que se negaría a aceptar la formación de un ministerio presidido por él.

En cuanto a Herriot no hay, creo yo, que pensar en él, porque ha declarado que se negaría a aceptar la formación de un Ministerio presidido por él. Entonces, ¿quién? Nadie lo sabe.

De todas maneras, si Laval cayese a fines de este mes al reanudar las tareas parlamentarias, el que eviniere detrás seguiría la misma política de Laval. Como acabo de decir, el presidente de Gabinete ser! difícil encontrarlo, pero después, una vez encontrado, el ministro de Hacienda aún sería más difícil encontrarlo, porque si bien el Banco de Francia

está aún chorreando oro, a pesar del que salió y está saliendo desde hace medio año aproximadamente, el Tesoro no sólo no chorrea oro, pero ni siquiera plata. Y claro está, encargarse un hombre del Ministerio de Hacienda, con las arcas del Tesoro casi vacías, no es un plato de gusto, y lo que es peor: se ignora de dónde podrá sacarse tanto dinero para el gran tren de vida que tiene el Estado francés, porque la crisis comercial continúa y continuará mientras existan los aranceles altos que don beneficio a los Estados ni a los particulares, y mientras continúen los contingentes y desnivelados los cambios de las monedas internacionales.

Norberto VELAZQUEZ  
París, 21 noviembre 1935.

**A**lvarez Gutiérrez. Consulta vías urinarias, blenorragia. Pre-citados, 9; diez una, siete nueve.

### El mariscal Badoglio marchará en seguida al frente

ROMA.—El general De Bono, que ha dado posesión del mando supremo de las fuerzas italianas al general Santini, saldrá mañana, a las dos de la tarde, de Asmara para Masua.

El mariscal Badoglio es esperado en Masua el martes. El señor De Bono se encontrará con el nuevo general en jefe del Ejército italiano de Africa a bordo del «Sannio».

Los dos mariscales presidirán un desfile, terminado el cual el general De Bono abandonará definitivamente Africa oriental y el mariscal Badoglio marchará inmediatamente al frente.

### En Roma siguen suprimiendo en las calles los nombres de países sancionistas

ROMA.—Después del cambio de los nombres de las calles que tenían nombres de poblaciones belgas, hoy ha sido cambiado el de la vía Marna, que conduce a la Embajada de Francia, por el de Italianos del Marne, y el de la calle Rumania, dado para honrar a este país, ha sido cambiado por el de Austrohúngara.

### Comentarios de la Prensa francesa sobre la prohibición de las exportaciones a Italia

PARIS.—Los periódicos hacen

resaltar la importancia de las entrevistas del señor Laval con el embajador británico y la celebrada por el señor Mussolini con el embajador inglés en Roma, y comentan extensamente estas conversaciones.

Al mismo tiempo estudian las posibilidades de ampliar las prohibiciones de exportación de petróleo, cosa que daría a las sanciones un carácter extremadamente riguroso.

«Le Matin» considera inoportuno el momento actual para cualquier medida de esta naturaleza, teniendo en cuenta que Francia e Inglaterra han reanudado sus esfuerzos con vistas a la conciliación.

«L'Echo de Paris» hace resaltar que Italia, hasta ahora, tolera las sanciones económicas, pero consideraría como un acto de hostilidad la prohibición de exportación de carburantes.

Parece que los embajadores y ministros de Italia en Londres, Washington, Bucarest y La Haya han comunicado este pensamiento de su Gobierno a los Gobiernos interesados.

Francia no pertenece a los países exportadores de petróleo, y por ello debería evitar que se la colocase en el centro de las negociaciones y debería dejar esta cuestión de los Gobiernos directamente interesados en ella.

### La entrevista de Laval con el embajador inglés

PARIS. — La corta entrevista que han celebrado esta tarde los señores Laval y Clerk, al igual que la celebrada ayer, se ha dedicado a tratar de la reunión del Comité de los Diez y ocho fijada para el 29 de los corrientes y que debe tratar de la ampliación del embargo al petróleo, carbón y hierro destinado a Italia.

### La prohibición de exportación de carburantes a Italia se aplicará desde el 16 de diciembre

LONDRES. — Comunican de Ginebra a los periódicos lo siguiente:

Se cree que la prohibición de exportar carburantes a Italia será aplicada a partir del día 16 de diciembre.

En Ginebra no se deja de sentir alguna inquietud ante el desarrollo posterior de la política de las sanciones, y en relación con esto se hace resaltar la precaria situación de Francia.

El «Sunday Dispatch» dice entre otras cosas:

«Las dificultades que el señor Laval encuentra en sus esfuerzos para salvar al franco y las perturbaciones interiores de Francia podrían comprometer la aplicación de las sanciones por parte de Francia. El Gobierno inglés ha estudiado esta eventualidad y, por consiguiente, se esfuerza en impedir una disminución del franco.

Washington también se ha solidarizado con esta acción de apoyo. Además, se teme que el señor Laval pueda intentar la concertación con el señor Mussolini de un

tratado de paz separado y las conversaciones francobritánicas actuales tienen por objeto impedir esto.

Los periódicos dejan entrever que la opinión pública ya no se entusiasma con las sanciones.

El «Sunday Times» dice: «La única posibilidad de paz consiste en una modificación esencial del artículo 16 del «Covenant». Toda acción de la Sociedad de Naciones debería limitarse a una movilización de la conciencia internacional y a manifestaciones puramente morales y jurídicas.

La salvaguardia de la paz en el Mediterráneo no debería ser confiada a la Sociedad de Naciones, sino que debería estar garantizada por un pacto regional de las potencias mediterráneas, semejante al Tratado de Locarno.

En fin, debería fijarse definitivamente la definición del agresor y garantizar a las potencias navales su contacto con sus posesiones de ultramar mientras no sean culpables de una agresión.

Por su parte, el «Observer» dice: «La mayoría del pueblo británico y la casi totalidad del pueblo francés sienten repugnancia por las sanciones.»

### La situación que crea a Italia la falta de gasolina

ROMA.—La inminente prohibición de las exportaciones de carburante con destino a Italia por parte de los Estados sancionistas, a los que se unirán los Estados Unidos, producirán gran penuria de gasolina.

En estos últimos días los precios de ésta han aumentado considerablemente y se espera que se adopten medidas muy rigurosas para ahorrar este producto.

Con este fin ya se ha suspendido el tráfico de varias líneas de «autocars».

El Gobierno ha exhortado a los automovilistas a que no hagan uso de sus coches más que en casos de urgente necesidad, y que renuncien a realizar excursiones de placer.

Se cree que el Gobierno prohibirá todo empleo de automóviles los domingos y días festivos.

### Austria y las sanciones. Discurso del ministro de Negocios extranjeros

VIENA.—El ministro federal de Negocios Extranjeros, Berger Waldenegg, ha pronunciado en Graz un discurso en el que habló de la actitud de Austria en relación con el problema de las sanciones contra Italia.

El ministro subrayó la situación económica, verdaderamente precaria en que se hallaría Austria si hubiese adoptado otra actitud.

Nadie podría exigir que Austria condujese nuevamente su economía a la ruina, después de haberse repuesto algo.

### Se atribuye a la propaganda italiana la propalación de noticias falsas

PARIS.—La Legación de Abisinia en París ha entregado a la Prensa un comunicado en el que

dice que la propaganda italiana ha propalado noticias falsas en relación con la última inspección del Negus ha sido realizado para impedir a varios jefes abisinios que se pasasen al enemigo.

El Gobierno abisinio ha comunicado repetidas veces que sólo el ras Selassie Gugsu ha traicionado a su emperador. El Gobierno abisinio repite que ningún otro jefe ha abandonado la causa pactando con el enemigo. Por el contrario, la guerra ha reforzado la unidad del imperio y puesto todas las fuerzas del país al lado de su soberano.

Las resistencias frente al invasor ha colocado a las poblaciones de Eritrea y de Somalia italianas en el campo abisinio, pues numerosos fugitivos de las colonias italianas busca nrefugio en el territorio abisinio, y el éxodo de estas poblaciones ha adquirido tales caracteres que el Gobierno italiano no pudo ya ocultarlo en los comunicados oficiales de Asmara.

Las autoridades amenazan con los castigos más severos a las personas de las que se sospeche tengan el propósito de querer sustraerse al dominio italiano.

### Se cree que Inglaterra y Francia aplazarán la reunión del Comité de sanciones

GINEBRA.—Se cree que Francia e Inglaterra han llegado a un acuerdo para aplazar la reunión del Comité de Sanciones, que debía decidir el día 29 de los corrientes en Ginebra el embargo sobre el petróleo.

Parece que este acuerdo es el resultado de las conversaciones celebradas ayer y hoy en París por mediación del embajador inglés.

### La contestación yugoslava a la nota italiana sobre las sanciones

BELGRADO.—Se espera que la contestación yugoslava a la nota italiana sobre las sanciones llegue a Roma dentro de dos o tres días, y que su texto sea idéntico al de los otros cuatro países de la Pequeña Entente y de la Entente Balcánica.

Al parecer, será de tono moderado, pues los cinco Estados interesados se han adherido a la aplicación de las sanciones sin el menor espíritu de hostilidad hacia Italia, por respeto a sus compromisos como miembros de la Sociedad Naciones, y realizando para ello grandes sacrificios económicos.

### La respuesta polaca a la nota italiana

VARSOVIA. — La respuesta polaca a la nota italiana subraya cortésmente que Polonia tenía que participar en las sanciones como firmante del Pacto y del Convenio relativo a la definición del agresor.

## Informaciones de última hora

En el Supremo

### Vista de la causa contra el Sr. Largo Caballero

Esta mañana comenzó la vista de la causa instruida contra el ex ministro socialista señor Largo Caballero, procesado por los sucesos revolucionarios de octubre. En el exterior del Palacio de Justicia prestaban vigilancia fuerzas de Seguridad, de Caballería y Asalto, y en el interior las precauciones adoptadas estaban a cargo de la Guardia civil.

El juicio había despertado gran expectación, y a lo largo de la calle del Marqués de la Ensenada el público formó una larga cola para presenciar la vista.

El señor Largo Caballero llegó al Palacio de Justicia en un coche de la Dirección de Seguridad escoltado por otros automóviles ocupados por policías y guardias de Asalto.

El señor Largo Caballero quedó en una de las dependencias del Juzgado de guardia hasta momentos antes de empezar el juicio.

A las once el presidente de la Sala declaró abierta la vista del juicio y penetró en la sala el señor Largo Caballero escoltado por una pareja de la Guardia civil y acompañado por su defensor, señor Jiménez de Asúa.

Ocupó el señor Largo Caballero un sillón situado entre el pupitre de su defensa y la mesa del relator.

Dada la voz de «audiencia pública!», pasó el público en número de unas cuarenta personas. Presenciaban también la sesión de esta mañana una hija y un hijo del procesado.

La lectura del rollo apuntamiento fué breve, y seguidamente fué interrogado por el fiscal el procesado. Explicó éste cómo invertía las horas de parte del día y parte de la noche en sus cargos de presidente del partido socialista y secretario de la Unión General de Trabajadores de España, por recibir numerosa correspondencia. Señala que el día 4 se enteró que había una huelga y no salió de su casa, porque no le parecía oportuno, y dió orden a sus familiares de que si preguntaban por él dijese que no estaba. Explica asimismo cómo se le detuvo, y dice que hacia las cuatro de la madrugada del día 14 de octubre, estando él y toda su familia en la cama, sus hijos advirtieron movimientos sospechosos por los alrededores de la casa. Momentos después llamaron a la puerta, y al abrirla sus hijos, irrumpieron en la morada bastantes guardias de Asalto apuntando con los fusiles y policías armados de pistolas.

Le pregunta el fiscal sobre sus

discursos, notas confidenciales de la Dirección de Seguridad y manifiestos publicados en el periódico «El Socialista». El señor Largo Caballero dice que responde de los discursos que figuran en el libro «Discursos a los Trabajadores», pero no de los extractos del sumario; de las notas confidenciales de la Dirección de Seguridad halladas en su mesa de la Unión General de Trabajadores, dice que llegaron allí anónimamente y que estaban sobre la mesa como otros tantos papeles, desconociendo su contenido. Sobre unos planos de ametralladoras hallados también en la U. G. T., dijo que no sabía que existirían dichos planos.

Niega que tuviera parte en un supuesto Comité Nacional Revolucionario ni tampoco del movimiento revolucionario que se iba a producir.

El fiscal le muestra su extrañeza de que tratándose de una persona relevante del partido socialista no tuviera ningún conocimiento de ello y además no procurase comunicarlo al Gobierno o a las autoridades para que lo atajaran.

El procesado replica:

—¿Comunicárselo al Gobierno? Eso de ninguna manera. No pasó siquiera por mi cabeza.

El fiscal.—Entonces ¿pensaba usted solidarizarse con el movimiento?

El señor Largo replica:

—Pero, señor fiscal; pero si yo estoy aquí procesado por hechos y no por pensamientos.

Sobre la pistola ametralladora de su pertenencia hallada en la Casa del Pueblo dice al fiscal que se la facilitó la Dirección General de Seguridad cuando estaba amenazado él y sus familiares, y que después la remitió a la Casa del Pueblo cuando en ésta apareció una bandera de determinada entidad e intentaban asaltarla.

El fiscal le pregunta por qué tuvo ese rasgo de altruismo enviando el arma.

El procesado.—Nada de altruismo, señor fiscal. No sólo el arma para que se defendieran mis amigos, sino mi presencia en la Casa del Pueblo si hubiese sido necesaria.

Termina el interrogatorio del fiscal, y pregunta al señor Largo Caballero su defensor, señor Jiménez de Asúa. Le dice que si el tono de sus discursos no tenía otra intención que calmar el mal-estar de los obreros españoles.

El procesado.—En efecto, ése era mi deseo. Los Ayuntamientos socialistas estaban destituidos. A los trabajadores se les perseguía.

Las leyes sociales no eran cumplidas, y, realmente, entre los trabajadores había un verdadero descontento y pensaban en algo violento. Yo les respondía con esos discursos que no era tan fácil lo que pretendían por los elementos de represión con que cuenta el Poder público. Creen los que no comulgan nuestras ideas que cuando hablamos de revolución social significa ésta actos violentos, cuando la revolución social es la transformación de la sociedad. Cuando yo hablo de actos de revolución social, no hablo de actos de violencia, no es precisamente ésta la táctica del partido socialista.

En nuestra Historia hay hechos violentos realizados no precisamente por socialistas, sino por elementos de lo más reaccionario.

Termina el interrogatorio y se procede a la prueba testifical.

## El día político

### La iluminación de la catedral de Burgos

El ministro de Estado recibió esta mañana la visita del embajador de Francia. Por la tarde el señor Martínez de Velasco marchó con dirección a Burgos, acompañando al presidente de la República, con objeto de asistir a la inauguración de la iluminación de la catedral.

También marchó a Burgos esta mañana el ministro de Instrucción pública, señor Bardají, quien se propone regresar a Madrid esta noche con objeto de asistir mañana al Consejo de ministros.

### Salida del presidente de la República

A las dos de la tarde marchó con dirección a Burgos en automóvil el presidente de la República.

### Manifestaciones del jefe del Gobierno. Las declaraciones del señor Gil Robles

A las doce y veinte llegó a su despacho oficial de la Presidencia el señor Chapaprieta.

Los periodistas le preguntaron si podía facilitarles alguna noticia de interés. El jefe del Gobierno dijo:

—Pues nada más sino que he trabajado en mi despacho del ministerio de Hacienda hasta el momento de ir al Palacio Nacional para ver a S. E.

—¿Y le ha sometido usted algún decreto de interés?

—En absoluto. Ninguno. He ido únicamente para despedir al pre-

Comparecen los policías de la escolta del señor Largo Caballero. Todos ellos coinciden en que no observaron nada anormal en la vida del señor Largo Caballero y en que si lo hubieran descubierto lo habrían comunicado a la superioridad, porque su servicio era a la vez de custodia y vigilancia. Declararon que la noche de la detención del señor Largo Caballero, cuando entraron en la casa, se estaba ya éste vistiendo, y negaron que ellos declararan, como se aseguró, que el ex ministro socialista hubiera llegado a la casa oculto en una ambulancia de la Cruz Roja, y uno de los agentes declaró que el señor Largo Caballero no se movió de su domicilio en los días 4 al 14 de octubre.

A la una de la tarde el presidente suspendió la sesión para continuarla a las cinco, en que continuará la prueba testifical.

sidente, que, como ustedes saben, esta tarde, a primera hora, marcha con dirección a Burgos para inaugurar la iluminación de la catedral.

—¿Ha leído usted las declaraciones que el ministro de la Guerra ha hecho a un redactor de la «Hoja Oficial del Lunes»?

—No he tenido tiempo todavía, aun cuando sí he visto por encima los epígrafes de dicha información.

—Entonces—objetó el periodista—habrá usted apreciado que el señor Gil Robles augura una larga vida a las actuales Cortes, las que, según él, todavía han de realizar una gran labor legislativa después de aprobar los presupuestos.

—Y así es. Por lo menos, ése es nuestro propósito: que las Cortes tengan la existencia necesaria para que el Gobierno pueda realizar todo su programa.

—¿Recibirá usted alguna visita en estos momentos?

—Desde luego. Por eso precisamente he acudido un poco antes que de costumbre a la Presidencia.

En efecto, poco después llegó al Palacio de la Castellana el general Burguete, y cinco minutos más tarde el embajador de Francia en España, mister Herbette. Este último conferenció con el jefe del Gobierno durante treinta y cinco minutos.

El señor Chapaprieta, a las dos de la tarde, pasó recado a los periodistas de que, como no tenía ninguna noticia que comunicarles, le dispensaran el no recibirles.

### En Gobernación

El ministro de la Gobernación, al recibir a los periodistas, ma-

nifestó que en el día de ayer se habían verificado distintos actos públicos en la mayoría de las provincias de España sin que se registrara ninguna clase de incidente.

También tengo noticia—añadió—que se está efectuando la vista del proceso contra el señor Largo Caballero dentro de la más absoluta normalidad.

Preguntó un periodista al señor De Pablo Blanco si tenía ya ultimada la combinación de gobernadores civiles.

—Respecto a este asunto, me remito a las declaraciones que publica ayer «El Sol». Esto es, que sólo ha de referirse la combinación a traslados entre los actuales titulares.

—¿Pero nos puede usted decir cuándo se dará a la publicidad?

—Quizá esta tarde. De no poder ser así, pues estoy recibiendo telegramas a granel, pidiéndome en unos que no sean movidos los que desempeñan el puesto y en otros lo contrario, la combinación se conocerá en todo el día de mañana.

## Don Julio Dantas en la Academia de Bellas Artes de San Fernando

Ayer visitó el Museo de la Academia de Bellas Artes de San Fernando el insigne presidente de la de Ciencias de Lisboa don Julio Dantas, huésped distinguido de España en estos días. Le acompañaron los señores vizconde de Villa Tamega, encargado de Negocios de la Legación de Portugal, y fué recibido en la Academia por los señores conde de Romanones, director; don José Francés, secretario perpetuo; don Luis de Landecho, censor; don José Joaquín Herrero, bibliotecario, y los presidentes de las Secciones de Pintura y Escultura, señores Moreno Carbonero y Benlliure.

En unión de estas personalidades, el señor Dantas recorrió detenidamente las salas de la importante pinacoteca, haciendo calurosos elogios de los tesoros allí conservados, así como de la excelente instalación y disposición actual.

Pudieron comprobar los académicos el profundo conocimiento que el señor Dantas tiene del arte español y el interés que todo lo referente a nuestra vida nacional le inspira.

Después de la visita, el conde de Romanones obsequió con una comida íntima al señor Dantas, a la cual asistieron, además de las personalidades antes mencionadas, la señora condesa de Romanones y el señor De Figueroa (don Agustín).